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vorwort

„europa heißt freiheit. über die verantwortung von demo-

kraten” war das thema einer veranstaltung, die die konrad-

adenauer-stiftung in berlin am 14. mai 2009 durchführte. 

Ziel war es, im vorfeld der wahlen zum europäischen parla-

ment zentrale fragen im Zusammenhang mit der verantwor-

tung der Christdemokraten zur weiteren gestaltung der 

europäischen union zu analysieren und mögliche antworten 

zur diskussion zu stellen. 

der präsident des europäischen parlaments, professor dr. 

hans-gert pöttering, warb für ein starkes europa. vor  

300 gästen im hotel de rome sagte er: „nicht zuletzt der 

kampf gegen den klimawandel hat deutlich gemacht, dass 

wir europäer die führung in der welt übernommen haben.”

pöttering räumte ein, dass die Zustimmung zur eu höher 

sein könnte. „die freude über die freiheit wird leider immer 

mehr zur selbstverständlichkeit. aber die freiheit ist kein 

selbstzweck”, warnte pöttering. den bürgern müsse daher 

deutlich gemacht werden, dass europa viele vorteile bräch-

te. beispielhaft nannte er die längste friedensphase, die der 

kontinent je erlebt habe und den euro, ohne den die folgen 

der wirtschafts- und finanzkrise deutlich schlimmer wären. 

als schlüssel zu einer friedlichen Zukunft nannte pöttering 

den dialog der kulturen. er zeigte sich überzeugt davon, 

dass „wir als Christen und nichtchristen, Juden und muslime 

auch in europa nur ein dauerhaft friedliches miteinander 

haben werden, wenn wir uns im geist der toleranz begeg-

nen.” 

Wie zuvor Pöttering warb auch Professor Dr. Władysław 

bartoszewski für den vertrag von lissabon. ohne die rati-

fizierung des reformwerks durch alle mitgliedsstaaten stehe 

die europäische union vor einer tiefen krise. der vertrag 

sichere „die positionierung der eu in einer zukünftigen welt-

ordnung”, so der frühere polnische außenminister. die immer 
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wieder europaweit formulierten vorurteile, der vertrag beschneide natio-

nale interessen und schwäche die rechte der bürger, bezeichnete  

er als falsch. das gegenteil sei der fall. voraussetzung sei aber das 

engagement der bürger. sie müssten bereit sein, verantwortung zu über-

nehmen. 

der vizepräsident des italienischen abgeordnetenhauses, professor dr. 

rocco buttiglione, betonte in seinem vortrag die notwendigkeit der 

europäischen Zusammenarbeit. „nur gemeinsam können wir frei sein”, 

sagte er mit hinweis auf die geschwächte rolle der usa. auch er sieht 

die „europäische familie” in gefahr. der öffentliche raum müsse wieder 

besetzt werden. „sonst tun es andere”, prophezeite er. er empfahl einen 

offenen politischen kampf, um leidenschaftliches interesse an europa zu 

wecken. 

die anstehenden wahlen zum europäischen parlament, denen diese ver-

anstaltung gewidmet war, haben uns veranlasst, die redemanuskripte, 

zum teil in überarbeiteter form, zu veröffentlichen. wir würden uns 

freuen, wenn die vorliegenden beiträge eine weitere auseinandersetzung 

mit dem thema über die veranstaltung hinaus anregen.

berlin, im Juni 2009 

Dr. Thomas Kunze

Leiter der Europa/Nordamerika-Abteilung

Hauptabteilung Internationale Zusammenarbeit

Konrad-Adenauer-Stiftung e.V.

europa heisst freiheit

über die verantwortung von demokraten 

Beate Neuss

sehr verehrter herr präsident des europäischen parlaments 

professor dr. hans-gert pöttering,

sehr verehrter herr staatssekretär und bevollmächtigter 

des polnischen premierministers für den internationalen 

Dialog Professor Władysław Bartoszewski,

verehrter professor dr. rocco buttiglione,

vizepräsident des italienischen abgeordnetenhauses,

verehrter herr laurent schouteten,

vorsitzender der Jugend der europäischen volkspartei 

(Yepp),

meine sehr verehrten damen und herren abgeordnete 

des deutschen bundestages,

meine sehr geehrten damen und herren,

liebe gäste,

ich begrüße sie ganz herzlich inmitten von berlin

zu unserer veranstaltung „europa heißt freiheit.

über die verantwortung von demokraten”.

ebenso herzlich begrüße ich unsere musiker, die uns mit 

dem 1. satz: allegro des klarinettenquintetts op. 34. von 

Carl maria von weber in die veranstaltung eingestimmt 

haben.
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„europa muss geschaffen werden!” – lautete die botschaft konrad 

adenauers. seine vorstellungen von einer wirtschaftlichen verflechtung 

der europäischen staaten, die kriege verhindert und zur politischen eini-

gung führt, gingen auf die 20er Jahre des letzten Jahrhunderts zurück 

und blieben bis zu seinem tod sein zentrales anliegen.

auch nach seinem tode 19�7 haben sich die europäischen staaten dieser 

botschaft angeschlossen. heute blicken wir auf eine europäische union, 

die bereits 27 mitglieder umfasst. es ist heute undenkbar geworden, dass 

diese staaten je wieder kriege gegeneinander führen sollten. die wirt-

schaftliche verflechtung einerseits und die politische einigung anderer-

seits haben ein europa geschaffen, das in anderen teilen dieser welt als 

ein vorzeigemodell angesehen wird. von mercosur in lateinamerika, die 

afrikanische union (au) in afrika, über asean (Association of Southeast 

Asian Nations) in südostasien findet die europäische union nachahmer. 

europa sollte uns gerade jetzt in diesen krisengeschüttelten Zeiten eine 

herzensangelegenheit sein. vor allem politische gründe sollten es uns 

wert sein, für europa, also für frieden und freiheit, zu kämpfen, sozusa-

gen überzeugungstäter zu werden. 

die finanz- und wirtschaftskrise mit noch nicht absehbaren auswirkun-

gen auf die gesellschaften und der klimawandel mit seinen dramatischen 

auswirkungen auf unsere umwelt sind heute die beiden größten heraus-

forderungen an die politik. mancherorts wird sogar behauptet, die größ-

ten herausforderungen an die demokratie.

schon länger ist klar, national lassen sich die probleme in Zeiten von 

globalisierung und internationalen Zusammenhängen nicht mehr bewälti-

gen. die europäische union ist sich aber, wie wir am beispiel klimaschutz 

und der energiepolitik sehen können, längst nicht immer einig, um mit 

einer stimme gegenüber weltmächten wie den usa oder China aufzutre-

ten. das ist weder gut für das binnengefüge europas noch für die politi-

sche handlungsfähigkeit gegenüber nicht-eu-staaten. 

die kluft zwischen den institutionen und den organisationen der eu und 

ihren bürgern und bürgerinnen scheint größer zu werden. die europa-

begeisterung scheint abzunehmen und die skepsis gegenüber der euro-

päische union zuzunehmen. deutlich wird dies an der geringen wahlbe-

teiligung – in deutschland lag die wahlbeteiligung für die letzte wahl des 

eu-parlaments 2004 bei 43 prozent. 

deutlich wird dies auch an der ablehnung der europäischen verfassung, 

wie sie in frankreich, irland und den niederlanden bei volksabstimmun-

gen demonstriert wurde. wenn aber europa den europäern nicht wichtig 

ist und sie sich nicht damit identifizieren können, droht die gefahr eines 

demokratiedefizits. 

genau hier setzt aber unsere veranstaltung an: „europa heißt freiheit. 

über die verantwortung der demokraten”. es ist unsere aufgabe als 

demokraten, dass europa auch weiterhin ein friedliebender, sozialer 

staatenbund bleibt. 

darauf haben sie, sehr geehrter herr professor pöttering, zu recht immer 

wieder mit großer betonung hingewiesen.

für die konrad-adenauer-stiftung ist es seit ihrer gründung ein beson-

deres anliegen, als wegbereiter und wegbegleiter des europäischen 

einigungsprozesses zu dienen. 

197� wurde das erste europäische auslandsbüro der konrad-adenauer-

stiftung in madrid eröffnet. kurz darauf folgten rom, paris und london. 

brüssel ist seit 1992 die europapolitische Zentrale. am tage nach dem 

mauerfall, also am 10. november 1989, wurde in warschau die erste 

außenstelle in mittel- und osteuropa eröffnet. vor dem 1. mai 2004 

haben wir vor allem die zehn beitrittskandidaten bei der erfüllung der 

eu-standards unterstützt und nehmen jetzt verstärkt den balkan ins 

blickfeld. wir sind in bulgarien und rumänien, den jüngsten beitritts-

ländern, mit außenstellen vertreten, ebenso in sarajevo, skopje, belgrad 

und in Zagreb. 

die konrad-adenauer-stiftung fördert rechtsstaatliche strukturen, die 

fortentwicklung einer sozial orientierten freiheitlichen wirtschaftsord-

nung, die gestaltung einer verantwortlichen freien medienlandschaft – 

oder auf einen begriff gebracht: die konrad-adenauer-stiftung will den 

annäherungsprozess der südosteuropäischen völker an die europäische 

union mit voranbringen und so zu stabilität und frieden beitragen. 

mit unserem engagement für und in europa erfüllen wir das vermächtnis 

unseres namensgebers. das streben nach europäischer einheit war die 

zentrale triebfeder der politik konrad adenauers. sein vorbild ist uns 

auftrag und verpflichtung – vor allem im „europäischen Jahr 2009”.
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2009 jährt sich nicht nur die gründung der bundesrepublik deutschland 

zum �0. mal. 1979, also vor genau dreißig Jahren, wurde auch die erste 

direktwahl des europäischen parlaments durchgeführt. 2009 ist für uns 

deshalb ein besonderes „europäisches Jahr”, weil christliche politiker 

wieder an entscheidender stelle für europa verantwortung tragen – so 

wie vor über fünfzig Jahren, als christliche demokraten den grundstein 

für die europäische einigung legten. 

auf einladung der konrad-adenauer-stiftung treffen sich nun führende 

vertreter eines freien europas im wiedervereinigten berlin, um mit uns 

die verdienste der christlichen demokratie für das zusammenwachsende 

europa zu würdigen, und um gemeinsam darüber nachzudenken, wel-

chen beitrag wir demokraten für die Zukunft europas leisten können.

unser erster redner, herr professor pöttering, gehört dem europäischen 

parlament schon seit der ersten direktwahl 1979 an. er sei „europäer  

aus leidenschaft”, und hat sich in den vergangenen dreißig Jahren immer 

für eine angemessene rolle des europäischen parlaments eingesetzt.  

bei den wahlen zum europäischen parlament 2009 wird herr professor 

pöttering der einzige deutsche abgeordnete sein, der schon seit anbeginn 

der parlamentarischen arbeit in der volksvertretung sitzt. wir freuen uns 

sehr, dass sie heute hier sind.

wir freuen uns auch sehr, dass herr professor bartoszewski heute wieder 

einmal zu gast bei uns ist. 

bei dem streit um die Cdu-bundestagsabgeordnete und präsidentin des 

bundes der vertriebenen, erika steinbach, der im märz die Öffentlichkeit 

in unseren beiden ländern aufgerührt hat und uns schon etliche Jahre 

beschäftigt, haben wir wohl unterschiedliche positionen. wortwahl und 

tonlage sowie manche begründung in der auseinandersetzung um frau 

steinbach und die bundesstiftung „flucht, vertreibung, versöhnung” 

wurden in deutschland und hier insbesondere auf seiten der Christdemo-

kraten mit zunehmendem unverständnis und auch ärger aufgenommen.

aber viele erinnern sich vor allem an ihre wichtige rede als polnischer 

außenminister im deutschen bundestag zum 50. Jahrestag des kriegs-

endes 1995. damals erinnerten sie an das böse, an das bittere schicksal 

und die schweren leiden, die deutschland den polen im Zweiten welt-

krieg gebracht hatte; sie beklagten aber auch das „schicksal und die 

leiden von unschuldigen deutschen, die von den kriegsfolgen betroffen 

wurden und ihre heimat verloren haben” und sie sprachen von dem 

bösen, was in diesem kontext auch von polnischer hand getan wurde.

diese sicht der geschichte und diese gemeinsamen europäischen werte 

verbinden uns viel mehr, als uns der vergangene streit trennt. deshalb 

freut es uns, dass sie unserer einladung zu dieser europa-diskussion 

gefolgt sind, in der es um die verantwortung von demokraten im freien 

europa geht.

die verantwortung der Christdemokraten, geehrter herr professor  

buttiglione, haben auch sie bereits bei den letzten europawahlen betont: 

„wenn die Christdemokraten mutig diese wahlen bestreiten, wenn wir 

den völkern die gründe unserer überzeugung für europa klarmachen, 

wenn wir die erinnerung an die großen werte wiedererwecken, dann hat 

europa eine Zukunft. es liegt in unseren händen.” wir stimmen ihnen  

zu. lassen sie uns als christliche demokraten gemeinsam daran arbei-

ten, das europäische einigungswerk zu vollenden. 

dies wird uns aber nur gelingen, wenn wir auch auf die heutige Jugend  

in europa eingehen und ihre erwartungen und fragen an die politischen 

entscheidungsträger ernst nehmen. ein vereintes europa ist neben 

klimawandel und der demographischen entwicklung von zentraler be-

deutung für die Jugend der europäischen volkspartei, dessen präsident 

seit diesem Jahr herr schouteten ist. ich begrüße auch sie ganz herzlich!

aber zunächst darf ich den präsidenten des europäischen parlaments  

und spitzenkandidaten der Cdu für die europawahlen 2009 bitten, ans 

rednerpult zu treten. herr professor pöttering, sie haben das wort!



„die europäer haben die führung 
übernommen”

Hans-Gert Pöttering

verehrte, liebe frau professor neuss, hochverehrter lieber 

Władysław Bartoszewski, lieber früherer Kollege im Europä-

ischen parlament und jetzt vizepräsident des senats, lieber 

rocco buttiglione, sehr geehrter laurent schouteten, liebe 

kolleginnen und kollegen des deutschen bundestages, 

meine sehr verehrten damen und herren!

ich danke der konrad-adenauer-stiftung herzlich für die 

freundliche einladung und die gelegenheit, mit ihnen über 

einige grundlagen der politik, grundlagen für unsere ge-

sellschaft in unserem land, der bundesrepublik deutsch-

land, und in der europäischen union nachzudenken. wir 

befinden uns am anfang des wahlkampfes und wählen  

am 7. Juni 2009 zum siebten mal das europäische parla-

ment. in den meisten fragen der europäischen politik ist 

das europäische parlament mit dem ministerrat zu einem 

mitgesetzgeber geworden und es hat sich ein kooperativer 

parlamentarismus entwickelt.

meine damen und herren, frau neuss hat den klimawandel 

angesprochen und mit diesem füller, einem geschenk des 

niedersächsischen fußballverbandes, habe ich das klima-

paket unterschrieben. wie sie wissen, ist der europäische 

ministerrat gleichzeitig gesetzgeber, der tschechische 
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stellvertretende ministerpräsident hat das dokument auch unterschrie-

ben. er ist nicht mehr im amt, weil man seine regierung gestürzt hat, 

was ich unverantwortlich finde während der präsidentschaft, aber ich 

erwähne deswegen, dass der präsident des europäischen parlaments 

diese gesetzgebung unterzeichnet hat, weil aus der sicht von 1979 

dieses undenkbar gewesen wäre. heute ist das europäische parlament 

entscheidend der gesetzgeber zum schutz des klimas und die amerika-

ner folgen uns. präsident obama hat am 5. april dieses Jahres in prag 

gesagt, „wir schließen uns an”. er hat sogar in einer anderen rede vorher 

gesagt, „we will take the lead now in the fight against climatchange”. 

aber, liebe freunde, meine damen und herren, wir, die europäer, haben 

die führung übernommen in der welt und wenn wir nicht die führung 

übernommen hätten, dann würde es den kampf gegen den klimawandel 

nicht geben. 

wir sollten es sagen, wir sollten es unseren menschen sagen. wir sollten 

stolz darauf sein, dass die europäische union die führung übernommen 

hat in der bewahrung der schöpfung, wie wir es als Christen sagen. ich 

war in einem großen Zementunternehmen vorgestern und da hat man 

uns bescheinigt, wir hätten etwas gutes getan. wir hätten die richtige 

balance gewahrt, indem wir einerseits für die wirtschaft und die siche-

rung der arbeitsplätze etwas tun und andererseits auch für die bewah-

rung unserer umwelt oder unserer schöpfung. es ist bedauerlich, dass 

die menschen dieses gar nicht hinreichend wissen. der einfluss und die 

macht des europäischen parlaments sind immer stärker geworden in den 

letzten Jahren und haben eine gute entwicklung genommen. 

aber es ist auch wahr, wie frau prof. neuss es gesagt hat, dass die Zu-

stimmung zur europäischen union oftmals nicht mehr so ist, wie wir  

es uns wünschen. wenn ich in ihre klugen und intelligenten gesichter 

schaue, dann brauche ich sie nicht aufzufordern, am 7. Juni zu wählen. 

aber ich bitte sie, dass sie alle ihre familien, ihre verwandten, ihre 

nachbarn mitnehmen, sie überreden, dass diese wahl zum europäischen 

parlament von besonderer bedeutung ist, damit wir am 7. Juni 2009 

auch eine hinreichende legitimation erreichen. 

ich möchte ihnen einige überlegungen vortragen, warum ich zutiefst 

davon überzeugt bin, dass das motto dieser veranstaltung richtig ist: 

europa heißt freiheit. 

wir finden die bestätigung dieses mottos beim blick in die geschichte 

unseres kontinents und beim gang durch unsere gegenwart.

europa heißt freiheit, weil wir dank der europäischen einigung in der 

längsten phase des friedens leben konnten, die jemals auf unserem 

kontinent bestanden hat. 

europa heißt freiheit, weil die einigung europas die wirkungsvolle alter-

native zu allen formen totalitärer herrschaft geworden ist, die so vielen 

menschen auf unserem kontinent entsetzliches leid zugefügt hat.  

Władysław Bartoszewski ist die Persönlichkeit, die den Totalitarismus, 

zunächst den des nationalsozialismus und dann den des kommunismus 

auch in den gefängnissen ertragen hat, und deswegen gilt ihnen, wie  

Sie dem widerstanden haben, lieber Władysław Bartoszewski, meine 

höchste achtung.

europa heißt freiheit, weil nur in der einheit europas der schlüssel zur 

wiedervereinigung unseres deutschen vaterlandes gelegen hat. 

europa heißt freiheit, weil in diesem heute geeinten europa erstmals fast 

alle völker unseres kontinents in einem werk der Zusammenarbeit ihr 

schicksal aneinander gebunden haben.

europa heißt freiheit, weil die politik der europäischen union uns die un-

endlichen vorteile des gemeinsamen marktes gebracht hat, allen voran 

die gemeinsame währung. ohne den euro sähe es für uns alle in der 

derzeitigen wirtschaftskrise noch weit schlechter aus. ohne den euro 

wären wir in großen turbulenzen. wir haben allen anlass, heute dem 

ehrenbürger europas, bundeskanzler a.d. helmut kohl, für seinen kon-

sequenten weg zur einführung des euro und auch seinem finanzminister 

theo waigel, der zu unserer freude jetzt der ehrenvorsitzende der Csu 

wird, herzlichst zu danken für diese weitsichtige tat.

europa ist freiheit, weil es die grenzpfähle überwunden hat, die sich viel 

zu lange zwischen das leben von menschen geschoben hatten, die zu-

sammengehören und miteinander in frieden leben wollen.

meine damen und herren, ich werde es mein leben lang nicht vergessen, 

als am 21. dezember 2007 unsere bundeskanzlerin angela merkel, der 

ministerpräsident polens, donald tusk, der ein guter freund ist, der so 

denkt, wie wir überzeugte europäer, wie mirek topolanek, der bedauer-
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licher weise gestürzte ministerpräsident tschechiens, der präsident der 

kommission José manuel durão barroso und der damaligen präsident des 

europäischen rates, José sócrates, der ministerpräsident portugals und 

der präsident des europäischen parlaments in Zittau an der grenze zu 

polen und zu tschechien den grenzmasten weggeräumt haben. formell 

und technisch heißt das erweiterung des schengenraumes. 

meine damen und herren, in dieser minute ist mir durch den kopf gegan-

gen, was früher grenzen bedeuteten. über die grenzen sind soldaten 

marschiert. das ergebnis war elend, not und tod. heute sind wir mit 

unseren polnischen nachbarn und mit den tschechen und den vielen 

anderen – wie es so schön in der berliner erklärung vom 25. märz 2007 

heißt: wir sind zu unserem glück vereint. meine damen und herren, bei 

allen erschwernissen, die wir in der politik erleben, wir sind heute eine 

politische familie und wir sollten uns heute auch von herzen darüber 

freuen, dass wir in der europäischen union zu unserem glück vereint 

sind. 

die freiheit im heutigen europa gehört zu den größten wundern unseres 

lebens und unserer Zeit. aber ich weiß, dass die freude über die frei-

heit nur zu rasch zu einer selbstverständlichkeit wird, die wir nicht mehr 

recht zu würdigen wissen. freiheit muss immer wieder neu begründet 

und auf immer neue weise gelebt werden. deshalb ist freiheit nicht ein-

fach ein selbstzweck, und als Christliche demokraten sprechen wir daher 

immer wieder von verantworteter freiheit. wir wollen zum ausdruck 

bringen, dass freiheit in bezug steht zur verantwortung, zum gewissen 

des menschen. das ist keine moralische bevormundung. es ist die ein-

sicht in die historische erkenntnis, dass freiheit und verantwortung zu-

sammengehören, wenn die freiheit dauerhaft sein soll. freiheit ist immer 

bezogen auf unsere mitmenschen, auf die umstände, in denen wir leben. 

wir leiten unser verständnis von der freiheit nicht einfach aus dem le-

bensalltag und den unmittelbaren wünschen ab, die wir als Zeitgenossen 

der konsumgesellschaft haben. wir wünschen allen menschen ein leben 

des glücks nach den eigenen entwürfen ihres lebens. wir beschneiden 

nicht die freiheitsideen der menschen und wir bevormunden niemanden 

in der frage, welche freiheit er mit seiner oder ihrer freiheit meint. aber 

wir zeigen als politische kraft orientierungspunkte auf, auf die sich aus 

unserer überzeugung die freiheit bezieht, die wir so gerne in aller ihrer 

vielfalt leben. 

für uns gründet freiheit im christlichen menschenbild. es ist dies ein bild 

des menschen, der seine unverwechselbare würde von unserem schöpfer 

empfangen hat. niemand kann uns die menschliche würde nehmen. man 

kann die Menschenwürde eines anderen mit Füßen treten, wie Władysław 

bartoszewski es erlebt hat, aber doch bleibt dem getretenen seine eige-

ne, unverwechselbare würde und derjenige, der die würde eines anderen 

beschädigt, verletzt im grunde seine eigene würde mehr als die seines 

opfers. wir treten ein für die unbedingte würde des menschen als maß-

stab unserer politik. 

ich bin am vergangenen freitag mit dem sejm-marschall, dem präsiden-

ten des polnischen parlaments, meinem freund bronislaw komorowski, 

im konzentrationslager sachsenhausen gewesen. wir haben der dort 

ermordeten, auch der ermordeten polen, gedacht und ich war glücklich 

darüber, in dieser furchtbaren stunde einen mann an meiner seite zu 

haben, den präsidenten des parlaments von polen, mit dem mich nicht 

nur eine persönliche freundschaft verbindet, sondern das gemeinsame 

bewusstsein von der würde des menschen. dass wir dieses heute teilen 

können, ist ein glück für unsere völker und für unseren kontinent.

die menschenwürde verbindet unser eigenes leben immer auch mit dem 

dasein der anderen menschen. niemand hat sich alleine geboren, keiner 

kann alleine leben. freiheit bezieht sich also immer auf die freiheit des 

anderen. was in der christlichen tradition nächstenliebe heißt, nennen 

wir in der politik solidarität. wir sind überzeugt, dass freiheit und solida-

rität zusammengehören. sonst bleibt auch der grundwert der gerechtig-

keit eine formel und seelenlos. wir wollen gerechtigkeit, weil sie der 

freiheit desjenigen entspricht, für den wir uns einsetzen und wir setzen 

uns für ihn ein, weil wir solidarisch mit ihm sind. wir sind also nur dann 

wirklich gerecht, wenn wir uns auskunft über das verhältnis dieser ge-

rechtigkeit zu freiheit und solidarität gegeben haben. dieses verständnis 

des menschen bestimmt unsere politik für den menschen.

unsere politik für europa, in der europäischen union ist diesem ideal 

verpflichtet. mehr noch: wir sind überzeugt, dass die einigung europas 

diesem ideal der freiheit entsprungen ist. der erste große europäer, der 

diesen Zusammenhang dargelegt hat, war robert schuman. erst vor 

wenigen tagen, am 9. mai 2009, konnten wir den europatag begehen. 

dabei erinnern wir uns jährlich neu der großartigen leistung, die robert 

schuman inspiriert durch Jean monnet mit seiner später nach ihm be-
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nannten erklärung am 9. mai 1950 vollbracht hat. er hat die sicherheits-

politische strategie frankreichs grundlegend verändert. er wollte sicher-

heit mit deutschland und nicht mehr sicherheit gegen deutschland.  

er wollte sicherheit mit deutschland, indem beide länder die wichtigsten 

rohstoffe, die sie immer wieder zu kraftmeierei und krieg gegeneinander 

verwendet hatten, unter eine gemeinsame autorität stellen. 1951 kam es 

zur europäischen gemeinschaft für kohle und stahl. ihre hohe behörde 

wurde der vorläufer der heutigen europäischen kommission. das werk 

von robert schuman ist längst in der geschichte unseres kontinents ver-

wurzelt und in vielerlei hinsicht auf damals ungeahnte weise großartig 

weiterentwickelt. aber immer wieder lohnt es, dass wir uns an den kern 

seines denkens erinnern. er wollte nicht einfach den frieden zwischen 

frankreich und deutschland. er wollte ihn als tiefen ausdruck seines 

christlichen freiheitsverständnisses. er wollte einen christlichen humanis-

mus und deshalb gab es für ihn nur eine antwort auf die schlimmsten 

katastrophen europas: die europäische einigung.

es ist also kein Zufall, meine damen und herren, wenn wir Christliche 

demokraten in robert schuman einen der ganz großen gründerväter der 

europäischen einigung in besonderer weise ehren. robert schuman war 

ein mann des glaubens und des friedens, der versöhnung und der frei-

heit. er lebte als grenzgänger zwischen deutschland, luxemburg und 

frankreich. als student war er auch in berlin. später machte er karriere 

in paris und war der am längsten dienende außenminister der vierten 

republik. robert schuman war ein ganz großer europäer und deshalb ist 

er für unsere politische familie in der europäischen union bis heute ein 

hochverehrtes vorbild. es war und ist ein großes glück, dass er in konrad 

adenauer einen mitstreiter, einen weggefährten gefunden hat, in der 

gemeinsamkeit des christlichen glaubens und der europäischen überzeu-

gungen und ideale.

 

meine damen und herren, wir treten für die europäische einigung nicht 

nur ein, weil sie wirtschaftlich vernünftig ist. wir treten auch für sie ein, 

weil sie moralisch alternativlos ist. wir wollen das politisch geeinte euro-

pa, denn es ist der beste rahmen für die entfaltung der menschlichen 

freiheit in vielfalt, den wir uns in europa vorstellen können.

europa ist eine wertegemeinschaft. sie gründet in gemeinsamen politi-

schen wertüberzeugungen, die ihre wurzeln in unterschiedlichen welt-

anschaulichen traditionen haben. gemeinsam haben sie eine neue politi-

sche kultur in europa entstehen lassen. die kultur der europäischen eini-

gung. sie ist auf die kooperation und den interessenausgleich gegründet. 

sie berücksichtigt die interessen aller beteiligten völker und staaten. sie 

akzeptiert nicht die dominanz irgendeines staates oder volkes über die 

anderen staaten und völker europas. ich möchte diejenigen mahnen,  

die zwar richtige Ziele in der gegenwärtigen situation haben, was die 

finanzen und die offenlegung von bankkonten angeht, sich nicht einer 

sprache zu bemächtigen, die andere völker verletzt. ich wiederhole: die 

europäische union akzeptiert nicht die dominanz irgendeines staates 

oder volkes über die anderen staaten und völker europas. sie hat eine 

kultur der verantwortung hervorgebracht, die einzigartig ist in der euro-

päischen geschichte. 

der unbedingte einsatz für die menschenwürde gilt aber nicht nur im 

inneren europas. er bezieht sich nicht nur auf die lehren, die wir aus  

der politik der staaten europas in früheren Jahrhunderten gezogen 

haben. unser menschenbild ist universal. deshalb kommt dem dialog  

der kulturen eine so hohe bedeutung zu. das friedliche Zusammenleben 

von menschen unterschiedlicher religionen und kulturen kann auf dieser 

welt nur gelingen, wenn wir uns mit gegenseitiger achtung und toleranz 

begegnen. die politik muss hier vorangehen. deshalb setze ich mich so 

leidenschaftlich für den dialog der kulturen ein, vor allem auch den dia-

log zwischen europa und der arabisch-islamischen welt. aber, meine 

damen und herren, dieser dialog gründet sich auf wahrhaftigkeit und  

es ist ein gegenseitiger prozess der toleranz. toleranz ist keine einbahn-

straße. 

ich habe, wenn sie mir gestatten, dieses beispiel zu berichten, kurz vor 

weihnachten vier arabische staaten besucht: oman, die vereinigten 

arabischen emirate, bahrain und saudi-arabien. in der hauptstadt von 

oman, maskat, gibt es eine katholische kirche, die ich an einem freitag 

besuchen konnte. die gläubigen dort – in all diesen ländern leben hun-

derttausende gastarbeiter, die Christen sind, von den philippinen, von 

indien, von bangladesch – sie beteten in maskat, in dieser katholischen 

kirche nicht nur für den gast aus europa, sondern sie haben auch für  

den moslemischen sultan gebetet. ich habe gefragt, „warum betet ihr  

für den sultan?”, die antwort war, „weil er es uns ermöglicht, unseren 

glauben zu leben”. als ich am nächsten morgen beim sultan war, habe 

ich ihm gesagt, „majestät, die Christen haben gestern für sie gebetet”. er 

hat sich gefreut. das ist ein beispiel.
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aber in saudi-arabien, wo man anerkennend sagen muss, dass der

könig sich bemüht, langsam sein land zu öffnen, gibt es nicht eine 

einzige christliche kirche. als ich sagte, „sie verlangen von uns, dass 

es moscheen und gebetshäuser in europa gibt und sie verlangen es 

zurecht, aber wir erwarten auch von ihnen, dass die Christen in saudi-

arabien ihren glauben leben können”, war die antwort „auch im vatikan 

gibt es keine moschee”. meine antwort war: „sie können nicht das ganze 

saudi-arabien zu einem islamischen vatikan erklären.” wenn wir den 

dialog der kulturen wollen und den clash of civilisation verhindern wol-

len, dann kann dieses keine einbahnstraße sein. wenn wir die anderen 

respektieren in ihrem glauben, dann erwarten wir auch als Christen – 

und man muss nicht religiös sein, um dieses zu sagen – erwarten wir 

auch von der moslemischen welt, dass unsere werte, wenn man sie 

schon nicht akzeptiert, das kann man nicht erwarten, aber respektiert 

werden und wir müssen es ihnen sagen, meine damen und herren.

der unbedingte einsatz für die menschenwürde gilt nicht nur im innern 

europas und darauf habe ich bezug genommen. als Christ bin ich über-

zeugt, dass es frieden, ausgleich und versöhnung im nahen osten nur 

geben kann, wenn sich Juden und muslime miteinander auf eine Zwei-

staatenlösung verständigen, die das legitime sicherheitsbedürfnis israels 

und das recht der palästinenser auf leben in einem eigenen staat in fai-

rer weise miteinander in einklang bringt. 

ich bin ebenso davon überzeugt, dass wir als Christen und nichtchristen, 

Juden und muslime auch in europa nur ein dauerhaft friedliches miteinan-

der haben werden, wenn wir uns im geist der toleranz begegnen. der 

dialog der kulturen ist der schlüssel zu einer friedlichen Zukunft. 

meine damen und herren, der gedanke der freiheit leitet uns, wenn 

immer wir an die Zukunft europas denken. das große geschenk der 

freiheit, das wir 1989 erfahren haben, ist nun schon zwanzig Jahre alt. 

lieber herr bartoszewski, ich werde am 3. Juni 2009 auf einladung von 

bronislaw komorowski zum 12. mal in meiner amtszeit in polen sein und 

ich finde, das ist eine wunderbare erfahrung, dass wir uns heute trotz 

aller diskussionen, die es hier und da gibt, so nah sind.

es ist an der Zeit, dass wir uns darüber rechenschaft geben, was wir in 

unseren gesellschaften und staaten mit dieser freiheit, aus diesem 

geschenk gemacht haben. die bilanz, um es offen und ehrlich zu sagen, 

ist zweischneidig. einerseits haben sich in den meisten europäischen 

staaten seit dem fall der mauer demokratische strukturen der rechts-

staatlichkeit etabliert, aber noch immer beklagen wir die spätautoritäre 

regierung in belarus und wir wissen nur zu gut, wie unzulänglich demo-

kratie und rechtsstaatlichkeit in russland sind. ich möchte hier wieder-

holen, was ich am vergangenen donnerstagnachmittag bei der begrün-

dung der östlichen nachbarschaft in prag gesagt habe in anwesenheit 

des repräsentanten von weißrussland: es gibt in vilnius, der hauptstadt 

litauens, eine exiluniversität, die european humanitarian university,  

eine gesellschaftswissenschaftliche universität, die der letzte diktator 

europas, lukaschenko, in minsk, der hauptstadt weißrusslands geschlos-

sen hat. dort in vilnius studieren jetzt die jungen leute, wunderbare 

junge leute. die haben zu mir gesagt, „vergesst uns nicht in der euro-

päischen union, wir wollen so leben wie ihr in demokratie und in einer 

rechtsordnung”. ich habe den stellvertretenden ministerpräsidenten 

weißrusslands daran erinnert, dass wir von weißrussland erwarten, dass 

die studenten dorthin zurückkehren können, damit sie auch dort in ihrem 

eigenen land in freiheit, in demokratie und in einer rechtsordnung stu-

dieren können. wir dürfen uns nicht selbstzufrieden zurücklehnen, unse-

re eigenen werte genießen. wir müssen uns für die werte der menschen 

überall in europa und in der welt einsetzen.

meine damen und herren, wir haben vier furchtbare kriege im ehema-

ligen Jugoslawien erlebt und wir wurden Zeuge des blutvergießens in 

kaukasus, erst in tschetschenien und dann in georgien. wir haben das 

wunderwerk der osterweiterung um insgesamt zehn ehemalige kommu-

nistische staaten erlebt und es war am 2. Juni genau vor dreißig Jahren, 

als Johannes paul ii. nach polen reiste, um seinen landsleuten zuzuru-

fen: „Habt keine Angst!” Ohne Johannes Paul II. und ohne Solidarność 

wäre auch deutschland nie geeint und lassen sie uns dieses nicht ver-

gessen. aber ich füge auch hinzu, dass die über zwölf millionen vertriebe-

nen und flüchtlinge, die in das westliche deutschland kamen, auf rache 

verzichteten, dass sie sich der einigung europas verpflichtet haben und 

dass sie ihren beitrag geleistet haben, dass deutschland nicht in Chaos 

verfiel, sondern sie haben diese freiheitliche bundesrepublik deutschland 

mit aufgebaut und deswegen haben wir anlass, auch den vertriebenen 

für diese großartige leistung von herzen zu danken.

wir haben europa geschaffen, aber nicht wirklich europäer und das ist 

das bedauerliche. wir haben funktionierende und funktionsfähige institu-
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tionen in der europäischen union, aber stehen erst am anfang eines 

übernationalen solidaritätsverständnisses zwischen den menschen und 

völkern in der europäischen union. wir haben die europäische union 

auch als eine handlungsfähige kraft in der weltpolitik, aber wir haben 

immer noch zu wenige europäer, die ihr engagement aus dem verständ-

nis beziehen, als unionsbürgerinnen und unionsbürger mit verantwort-

lich zu sein für das schicksal der europäischen union insgesamt. ich 

beschreibe einen komplizierten und gewiss noch länger dauernden pro-

zess. auch in jedem unserer europäischen nationalstaaten hat es lange 

gedauert, ehe bürgerloyalität entstanden ist. im heutigen europa kann 

es deswegen kaum anders sein. dabei zwingt uns die globalisierung, 

schneller zu handeln und rascher unsere mentalitäten anzupassen. die 

europäische einigung ist unsere antwort auf die globalisierung und unser 

beitrag zu ihrem gelingen. deshalb brauchen wir keine angst vor der 

globalisierung zu haben, sondern müssen sie gestalten, auch besser 

gestalten, wo nötig. 

die reaktionen und aktionen unserer regierungen und der europäischen 

institutionen, einschließlich des europäischen parlaments, auf die welt-

wirtschafts- und finanzkrise sind für mich alles in allem ermutigend. 

europas solidarität hat sich bewährt. man könnte sich manchmal natür-

lich noch mehr europäische und zügigere entscheidungen wünschen, 

aber alles in allem waren die aktivitäten der europäischen politik der 

krise angemessen. 

meine damen und herren, wenn sie mal daran denken, wie lange die 

föderalismusdiskussion in deutschland gedauert hat, über Jahre. in  

der europäischen union sind wir 500 millionen menschen. das sind 200 

millionen menschen mehr als in den vereinigten staaten von amerika 

leben. bei diesen vielen mentalitäten und überzeugungen ist es kein 

wunder, dass es auch etwas länger dauert. aber die klimaschutzgesetz-

gebung hat an fahrt gewonnen unter deutscher präsidentschaft im märz 

2007 mit unserer bundeskanzlerin angela merkel, und im dezember 

2008 haben wir im europäischen parlament die gesetzgebung abge-

schlossen. ich glaube, wir können stolz darauf sein, was wir erreicht 

haben.

meine damen und herren, ohne die strukturen der europäischen union 

wäre vieles von dem, was wir in den vergangenen monaten erlebt haben, 

kaum möglich gewesen. wir alle wissen, angesichts des weltweiten 

ausmaßes, der herausforderungen gibt es nur gemeinsame lösungen, 

die uns weiterhelfen. europa kann zwar nicht alle probleme lösen, aber 

ohne die europäische union könnten wir keines der großen probleme 

lösen. Zur freiheit gehört das recht und die europäische union ist eine 

rechtsgemeinschaft. heute hat das recht die macht und nicht wie in 

jeder generation vor uns hat die macht recht. deswegen brauchen wir 

den vertrag von lissabon, weil er die demokratischen strukturen der 

europäischen union auf allen ebenen stärkt, die europäische union hand-

lungsfähiger macht. der vertrag von lissabon ist unsere grundlage für 

das friedliche Zusammenleben der völker in der europäischen union im 

21. Jahrhundert und wir werden alles tun, um diesen vertrag wirklichkeit 

werden zu lassen.

wir werden weiter dafür werben, dass der gedanke der solidarität und 

der gedanke des interessenausgleichs leitmotiv der europäischen politik 

bleiben. deshalb sollten wir durch eine hohe wahlbeteiligung am 7. Juni 

2009 das europäische parlament stärken. es ist advokat der unionsbür-

gerinnen und unionsbürger und das europäische parlament wird auch  

in Zukunft motor der europäischen integration sein unter bewahrung  

der vielfalt unserer mitgliedsländer, der regionen, unserer städte und 

gemeinden. deshalb müssen wir es klar und deutlich sagen: europa 

heißt freiheit. 

vielen dank.



demokratisChe legitimation  
der europäisChen union  
und gemeinsame werte als 
grundlage der eu-reform

Władysław Bartoszewski

sehr geehrte konferenzteilnehmer,  

geschätzte damen und herren,

wolfgang schäuble machte unlängst in der Stuttgarter 

Zeitung (von 18. februar 2009) eine bemerkung, die – 

wie ich denke – als ein gutes motto unserer heutigen 

veranstaltung dienen könnte: „freiheitliche verfassun-

gen leben ja nicht davon, dass der staat alles regelt, 

sondern dass die von ihnen profitierenden bürger und 

institutionen selbst wissen, dass freiheit auch eigene 

verantwortung bedeutet”. über diese verantwortung 

möchte ich in meinem vortrag sprechen. aber nicht nur 

über die verantwortung der demokraten, sondern – 

etwas umformulierend – über unsere verantwortung 

gegenüber der demokratie und gegenüber europa. 

vor fast einem Jahr verunglückte mein persönlicher 

Freund, der engagierte Europäer Professor Bronisław 

geremek, tragisch. im kontext der anwachsenden pro-

bleme, mit denen die europäische union konfrontiert 

wird, pflegte er zu sagen, dass die eu im gewissen maße 
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zum opfer des eigenen erfolges zu werden drohe oder auch, dass sie im 

positiven sinne eine gewisse kritische masse erreicht habe. und tatsäch-

lich war die bisherige entwicklung der eu eine erfolgsgeschichte, obwohl 

dies gelegentlich vergessen wird.

es genügt allein auf die schaffung eines effizient funktionierenden euro-

päischen binnenmarktes hinzuweisen, wodurch früher das wirtschaftliche 

wachstum westeuropas neuen aufschwung erhalten hat und dank dessen 

gegenwärtig die neuen mitgliedsstaaten enorme entwicklungsmöglich-

keiten gewinnen. die gemeinsame außen- und sicherheitspolitik nimmt 

langsam – wenn auch mühevoll und nicht ohne schwierigkeiten – gestalt 

an, darunter als wichtige komponente: die gemeinsame sicherheits- und 

verteidigungspolitik. ferner sollte ich hinweisen auf eine reihe wichtiger 

entscheidungen in bezug auf den raum der freiheit, sicherheit und ge-

rechtigkeit und – was von besonders spürbarer bedeutung für die bürger 

der union ist – auf die erweiterung des schengengebietes, wo die gren-

zen im formellen sinne abgeschafft wurden und die menschen nahezu 

uneingeschränkte bewegungsfreiheit erhalten haben.

ein Zeichen der erfolgsgeschichte der europäischen union ist schließlich 

auch das diesjährige fünfte Jubiläum der „großen” erweiterung. es war 

bestimmt eine genauso mutige wie notwendige entscheidung, die dazu 

geführt hat, dass in den Jahren 2004 und 2007 die Zahl der mitglied-

staaten von 15 auf 27 angewachsen ist. das führte wiederum zur politi-

schen und wirtschaftlichen stabilisierung der demokratie und der markt-

wirtschaft in mittel- und osteuropa, aber es gab gleichzeitig auch neue 

impulse für schnelleres wirtschaftliches wachstum in den „alten” mit-

gliedsländern. die „große” erweiterung von 2004 und die nachfolgende  

in 2007 besiegelten die epoche des politischen wandels in der region, 

angefangen in den denkwürdigen wendejahren 1989/90. heute blickt  

die union einer weiteren erweiterung entgegen und der möglichen auf-

nahme der länder des westbalkans, angefangen mit kroatien. auch 

diesmal wäre es eine entscheidung mit erstrangiger bedeutung für die 

weitere entwicklung der demokratischen rechtsordnung in diesem – wie 

die geschichte zeigte sehr konfliktanfälligen – winkel des kontinentes.

und dennoch, trotz all dieser erwähnten erfolge steht die gegenwärtige 

union ohne Zweifel vor einer tiefen und ernstzunehmenden krise. dabei 

geht es nicht bloß um die niederlage des verfassungsvertrages oder 

probleme mit der ratifizierung des so genannten lissabonner vertrages. 

sie sind nämlich eher symptomatische erscheinungen der allgemeinen 

lage der eu und ihre folgen. es geht vielmehr um tiefer reichende fra-

gen. sie betreffen die gestalt des inneren systems der union, der öko-

nomischen richtung der weiteren entwicklung des binnenmarktes, der 

künftigen positionierung der eu in der zukünftigen weltordnung, die 

fortsetzung der erweiterungsstrategie und die position einzelner mit-

gliedsstaaten im entscheidungsprozess der union. einen umfassenden, 

gemeinsamen nenner stellt bei dieser krise eine gewisse ratlosigkeit der 

modernen demokratien bei ihrer auseinandersetzung mit den herausfor-

derungen der globalisierung dar. 

es ist nicht meine aufgabe und darüber hinaus übersteigt es sowohl 

meine kompetenzen als auch das thema der heutigen konferenz, zu 

allen diesen punkten stellung zu nehmen. es wäre auch in der knappen 

Zeit wohl kaum möglich. aber ich möchte mich auf jene demokratischen 

voraussetzungen konzentrieren, von denen die bedingungen zur über-

windung der gegenwärtigen eu-krise geschaffen werden und die einen 

erfolg in der europäischen und globalen skala ermöglichen sollten. an 

dieser stelle möchte ich auf zwei, wie ich denke, stets aktuellen thesen 

zurückgreifen, die ich bereits vor zehn Jahren formuliert habe, als ich – 

damals im amt des polnischen außenministers – über die künftigen 

reformen der eu reflektierte. ich stellte fest, dass über die neue gestalt 

der eu vor allem auf zweierlei weise entschieden werden kann: erstens, 

durch klare formulierung des gemeinsamen wertekatalogs und zweites – 

was im kontext der heutigen konferenz besonders hervorzuheben ist – 

durch sicherung umfassender demokratischer legitimation der eu-struk-

turen. aufrufe zur „durchschaubarkeit” und „bürgernähe” sind natürlich 

sinnvoll und wichtig, aber gegenwärtig reichen sie nicht mehr aus. Die 

künftige Union muss die Bedingungen einer modernen Demokratie erfül-

len.

die nicht unkomplizierte ratifizierungsprozedur des lissabonner vertrags 

nähert sich nun (hoffentlich) ihrem ende. dieser vertrag – ähnlich wie 

der vorherige verfassungsvertrag – mag kein paradebeispiel der idealen 

schöpfung internationaler legislatur sein. dies wäre auch wahrscheinlich 

im fall eines abkommens, welches von 27 staaten verhandelt wurde und 

ein ergebnis eines schwierigen kompromisses darstellt, kaum möglich. 

für mich jedoch am wichtigsten ist, inwieweit er den beiden bereits ge-

nannten voraussetzungen entgegen kommt, die in meinen augen zu den 

bedingungen des erfolges der gesamten union gehören. ich bin über-
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zeugt, dass der vertrag von lissabon sowohl dem gemeinsamen werte-

katalog mehr aussagekraft verleiht, als auch zu entschiedener verstär-

kung der demokratischen legitimation der eu und der demokratie über-

haupt beitragen wird. 

in den vordergrund rücken die verstärkte rolle des europäischen parla-

ments und besonders die teilnahme der nationalen parlamente an den 

angelegenheiten der gemeinschaft. diesem zweiten thema wird in den 

meisten mitgliedsstaaten – darunter in polen – zu wenig aufmerksamkeit 

geschenkt. ich muss gestehen, dass ich mit gewisser verwunderung 

beobachtet habe und immer beobachte, wie die parlamentarier in man-

chen ländern verbissen gegen den vertrag auftreten, der gerade ihnen 

und den nationalen parlamenten eine besonders starke position bei der 

kontrolle der eu-entscheidungen garantiert. es geht dabei doch nicht 

bloß um den bekannten mechanismus, der den nationalen parlamenten 

erlaubt, die beachtung des subsidiaritätsgrundsatzes im auge zu behal-

ten. vielmehr würden die nationalen parlamente – nach dem inkraft-

treten des lissabonner vertrages – die möglichkeit bekommen, alle wich-

tige handlungen im rahmen des gemeinsamen raumes von freiheit, 

sicherheit und gerechtigkeit zu überwachen (besonders die arbeit von 

europol und eurojust). sie bekommen auch kontrollinstrumente bei 

grundlegenden entscheidungen über die strukturellen angelegenheiten 

der eu, wie zum beispiel bei dem übergang von der einstimmigkeit im 

rat zur mehrheitsentscheidung oder dem übergang von dem speziellen 

entscheidungsverfahren zum ordentlichen entscheidungsverfahren. 

selbstverständlich müssen die mitgliedstaaten und ihre nationalen parla-

mente (sprich: die parlamentarier) die eigene effektivität steigern, um 

die diese möglichkeiten des lissabonner vertrages zu nutzen. ich habe 

den eindruck, dass dies der grund sein könnte, der in meinem – und 

nicht nur meinem – land manche abgeordneten zur ablehnenden hal-

tung gegenüber dem vertrag bewegt.

unabhängig von der verstärkten rolle der nationalen parlamente beinhal-

tet der vertrag von lissabon eine reihe anderer anregungen mit positi-

vem einfluss auf die demokratie in der eu. bedenken wir in erster linie 

jene vorschläge, die sich auf die verstärkung der position des bürgers 

beziehen oder auf die konkretisierung der rolle der staaten im integra-

tionsprozess. seit dem vertrag von maastricht wird immer stärker die 

stellung der bürger in der gesellschaft betont. angestrebt wird auf ver-

schiedene weise eine stärkere öffentliche unterstützung für den integra-

tionsprozess. man versucht auch, die bürger direkt oder indirekt immer 

mehr in die angelegenheiten des gemeinsamen europas einzuspannen. 

kurz: der vertrag von lissabon verstärkt die position des bürgers in der 

eu, seinen einfluss sowie seine rechte. und er legt ihm natürlich größere 

verantwortung auf.

bislang bleibt die europäische union eine internationale organisation. 

ihre einzigen mitglieder sind die staaten, was ihnen natürlich einen 

wichtigen status im rahmen der organisation verleiht. die union funk-

tioniert nach dem grundsatz, dass ihr die macht von den mitgliedsstaaten 

übertragen wird. entscheidend ist also, dass den mitgliedern eine ent-

sprechende teilnahme an den entscheidungen der eu-institutionen ge-

sichert wird. unanhängig von den kontroversen ist meiner meinung nach 

der grundsatz der so genannten doppelten mehrheit (in dem also die 

Zahl der staaten und das demographische potenzial der eu berücksich-

tigt werden) eine durchaus demokratische lösung. Jedoch kann die ab-

stimmung nur bei gleichzeitiger beachtung der minderheitenrechte als 

demokratisch gelten. in diesem kontext entwickelte sich in der recht-

sprechung und praxis der eu der begriff der so genannten „blockieren-

den minderheit”. der vertrag von lissabon bleibt bei diesem konzept, 

entwickelt es sogar weiter und verstärkt es. er hat positiven einfluss auf 

die demokratische legitimation der union auch durch weitere demokra-

tisierung der strukturellen und prozessualen lösungen auf der eu-ebene. 

Zu erwähnen wäre beispielsweise in erster linie das streben nach einem 

möglichst repräsentativen Charakter solcher funktionen, wie des präsi-

denten des europäischen rates, des präsidenten der kommission und des 

hohen vertreters für die gemeinsame außen- und sicherheitspolitik, die 

mit qualifizierter mehrheit gewählt werden. 

demokratisierung der eu vollzieht sich auch auf dem gebiet der recht 

schaffenden prozeduren. insbesondere hat man in bezug auf die ausar-

beitung neuer revisionsverträge beschlossen, dass in diesem prozess  

ein konvent einbezogen wird. unter seinen mitgliedern werden sich 

künftig repräsentanten des europäischen parlaments, der nationalen 

parlamente und der regierungen der mitgliedsstaaten befinden. 

wie schon angedeutet, die demokratische legitimation der eu ist deshalb 

so bedeutend, weil die mitgliedsstaaten weitgehende kompetenzen an die 

union übertragen haben. sie müssen nun ihrerseits demokratischen ein-
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fluss auf die ausübung dieser kompetenzen behalten. gleichzeitig ist 

auch ein stärkeres engagement der bürger selbst bei den entscheidun-

gen der gemeinschaft notwendig, denn ihre funktionalität und ihr sinn 

hängen weitgehend von dem öffentlichen verständnis und von der ak-

zeptanz für die integrationsidee ab. der erfolg der eu hängt damit zu-

sammen, inwieweit sich die bürger mit ihr identifizieren und emotional 

wie auch praktisch in die gemeinsamen angelegenheiten involviert sind. 

kurz: inwieweit sie bereit sind, die verantwortung für europa zu über-

nehmen. 

der vertrag von lissabon macht einen schritt in diese richtung. man 

muss sich dabei bewusst sein, dass die eu selbst kein staat ist. daher 

können ihre demokratischen mechanismen nicht direkt mit jenen korres-

pondieren, die wir aus der definition der demokratie als einer staatlichen 

organisationsform kennen. unsere erwartungen hinsichtlich der demo-

kratischen legitimation der eu müssen also immer ihren spezifischen 

Charakter berücksichtigen.

trotz der vielen probleme auf innenpolitischer und europäischer ebene 

sehe ich anlass zu einem gemäßigten optimismus. vieles wird jedoch 

davon abhängen, ob der lissabonner vertrag in kraft tritt. es ist schade, 

dass in den diskussionen, die man ihm widmet, so wenig über seine rolle 

für die verstärkung der demokratie gesprochen wird. vielleicht ist es also 

unsere verantwortung, daran zu erinnern.

„europa hat eine humanistisChe 
und ChristliChe kultur”

 

Rocco Buttiglione

verehrter herr präsident des europäischen parlaments, 

lieber hans-gert pöttering, sehr verehrte frau professor 

Neuss, lieber Władysław Bartoszewski, meine Damen und 

herren vertreter des bundestages!

es ist mir eine ehre und eine freude, heute mit ihnen 

einige gedanken über die jetzige lage und über die Zu-

kunft der europäischen union auszutauschen. ich muss 

ihnen, frau neuss, gratulieren zu diesem wunderschönen 

titel: europa heißt freiheit.

als philosoph muss ich mir die frage stellen, was heißt 

europa, was heißt freiheit eigentlich? es scheint mir, dass 

die erste fundamentale bedeutung dieses satzes ist, dass 

wir nur alle zusammen frei sein können. was uns die ge-

schichte gelehrt hat, ist, dass die Zeit, in der wir leben, die 

Zeit dieses neuen Jahrhunderts, die Zeit des 21. Jahrhun-

derts, die Zeit der großen politik ist, die Zeit der kontinen-

talen politik. 

wenn wir ein klares wort, ein gewichtiges wort über krieg 

und frieden, über wirtschaftliche entwicklung, über die 

rettung unserer natürlichen umgebung sprechen wollen, 

dann nur alle zusammen. benjamin franklin hat einmal zu 
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beginn der amerikanischen revolution geschrieben: „entweder wir wer-

den alle zusammen gehängt oder einer nach dem anderen.” es scheint 

mir, dass dies in europa heute so gilt, weil einzeltaten von ländern nicht 

mehr die dimension, die kraft und die möglichkeit besitzen, um einen 

echten einfluss auf die entwicklung unserer gemeinsamen menschlichen 

geschichte zu haben. italien hat es nicht, deutschland auch nicht und 

sogar großbritannien nicht, wenn auch den engländern es schwer fällt, 

dies anzunehmen, aber so ist die wirklichkeit. alle zusammen? Ja, alle 

zusammen. 

wir haben ein entscheidendes wort über die Zukunft der erde gespro-

chen, über das thema klimawandel. alle zusammen. auch zur Zeit der 

aggression russlands gegen georgien. Zu jener Zeit haben wir ein ent-

scheidendes wort gesprochen und wir konnten die russische aggression 

aufhalten. sie sind nicht so weit gegangen, wie sie es tun wollten. nicht 

die vereinigten staaten – europa! weil europa ein partner der russischen 

wirtschaft ist, viel wichtiger als die vereinigten staaten. wir könnten im 

prinzip ein ähnlich gewichtiges wort in vielen anderen bereichen für die 

erlangung des friedens aufbringen, wenn wir nur fähig wären, ein sol-

ches wort alle zusammen auszusprechen. dies gilt auch für den gemein-

samen kampf gegen die organisierte kriminalität. dies gilt auch für das 

ebenso wichtige thema von einwanderung nach europa und für die wirt-

schaftliche entwicklung in der welt heute. dies gilt auch für die ökonomi-

sche krise, in der wir heute leben. wir brauchen Zusammenarbeit, weil 

wir sonst nicht die möglichkeit, die fähigkeit haben, unsere freiheit zu 

behaupten. 

europa heißt freiheit und dazu kommt ein anderes sehr eng verknüpftes 

thema: die verantwortung von demokraten. denn eine weitere frage 

könnte sein: was heißt eigentlich freiheit? es gibt die freiheit des ge-

nusses, die freiheit der selbstsucht oder es gibt die freiheit der person, 

und die freiheit der person wächst bekanntermaßen zu anderen personen 

in der schaffung einer gemeinschaft. die frage der person wächst durch 

die verantwortung, indem wir verantwortung für unsere eigenen hand-

lungen annehmen, aber auch indem wir verantwortung für die anderen 

tragen.

in diesem moment müssen wir uns in europa über dieses thema der 

freiheit streiten. es ist ein politisches thema. es gibt einige, die eine 

freiheit vertreten, die gerade die idee der selbstsucht und der egoisti-

schen freiheit ist. wir müssen für die echte freiheit der person plädieren. 

das ist das thema familie. heute ist die familie jene institution, in der 

einem sein Zusammenhang mit anderen menschen bewusst wird. die 

familie als der ort, wo das transzendentielle ich geboren wird, wo ich 

lerne, dass ich mit anderen leben soll, dass ich nach regeln mit anderen 

verkehren soll, dass ich nur mit den anderen ein gemeinsames gut 

haben kann, bestimmen kann. die familie ist heute in europa bedroht. 

ich behaupte, dass wir als Christdemokraten den kampf für den erhalt 

der familie heute aufnehmen müssen. es war sehr wichtig, was im letz-

ten büro der europäischen volkspartei geschehen ist, als wir alle einstim-

mig gesagt haben, dass die werte und prinzipien, die wir in berlin 2004 

ausgesprochen hatten, immer noch gelten. unter ihnen ganz besonders 

die idee der ehe als die einigung eines mannes und einer frau. das ist 

ein thema. nicht alle denken dasselbe über dieses thema. 

es fehlt ein bisschen der offene politische kampf in europa, und gerade 

deshalb ist es schwierig für die bürger, sich leidenschaftlich für europa zu 

interessieren, weil es nicht klar ist, worum es geht, was das thema ist.

freiheit und verantwortung: verantwortung heißt familie und verantwor-

tung heißt zugleich, dass wir nicht an ein europa denken wollen, wo es 

nur das vereinzelte individuum und den staat gibt. verantwortung zu-

sammen mit freiheit heißt bürgerliche gesellschaft. eine bürgerliche 

gesellschaft, wo die menschen miteinander zusammenkommen, um für 

die eigenen interessen zu werben, um für sich zu arbeiten, um miteinan-

der bessere Zustände für die eigene entwicklung zu schaffen. wo der 

staat nicht die funktion hat, für alles zu sorgen, auf alle fragen eine ant-

wort zu geben. aber wo der staat die wichtige funktion hat, die solida-

rität unter den menschen zu koordinieren, den menschen Quellen, res-

sourcen zukommen zu lassen, damit sie für sich die eigenen probleme 

lösen können. 

es gibt eine kultur, die vor einem problem immer wieder sagt: „ach, 

machen wir eine massendemonstration! der staat oder europa muss 

etwas machen.” es gibt eine andere kultur, unsere kultur, die vor einem 

problem sagt: „Ja, was darf ich sagen, was kann ich sagen, was kann ich 

mit meinen freunden, mit meiner familie, mit meiner gemeinde, in mei-

nem bezirk tun? und später werden wir auch zum staat gehen, zu euro-

pa gehen und von europa und vom staat erbitten, dass sie uns zu hilfe 

kommen. aber wir tragen die erste verantwortung.” ohne eine solche 
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kultur verliert ein wort an bedeutung, das uns sehr nahe liegt, ein wort, 

das wir sehr lieben, das wort subsidiarität.

wir können nur subsidiarität haben in einer gesellschaft, wo die men-

schen die verantwortung für sich und für die anderen tragen. was soll 

sonst ein mensch, der nur vereinzelt lebt, der keine familie hat, der keine 

freundschaften pflegt, was soll dieser mensch tun? er kann nur auf die 

hilfe des staates zurückgreifen und der staat wird immer mächtiger.  

darf dieser staat allen bedürfnissen der menschen eine antwort geben? 

Ja natürlich, aber nur, wenn der staat über alle hilfsquellen, über alle 

märkte verfügt. ein allmächtiger staat darf, kann auf alle bedürfnisse  

der gesellschaft eine antwort geben, aber vielleicht nicht die antwort,  

die die menschen in jeder gesellschaft haben wollen. das ist, was herr 

bartoszewski in polen ganz klar sehen musste.

es ist eine Zeit des kampfes. es gibt jene, die eine gewisse idee des 

menschen haben und deshalb auch eine gewisse idee der politik, und 

jene, die eine ganz andere idee der politik haben. deshalb ist die euro-

päische wahl so wichtig, gerade weil bei dieser gelegenheit wir uns ent-

scheiden sollen. die leute werden dies verstehen, wenn die themen 

ihnen klar vor augen gestellt werden.

 

eine dritte bemerkung betrifft die notwendigkeit, auch an die vergangen-

heit zu erinnern. wir sagen, europa heißt freiheit, ja, weil wir nur allein 

nicht frei sein können. ich würde hinzufügen, weil wir nur alle zusammen 

den frieden bewahren können, weil europa zugleich frieden heißt. Jetzt 

ist die freiheit bedroht und der frieden ist bedroht. wir leben in einer 

Zeit der krise. ich habe mir oft, als ich jünger war, die frage gestellt: 

waren unsere väter so viel böser als wir, dass sie so viele kriege ge-

macht haben? als ich die geschichte studiert habe, ist mir die antwort 

gekommen: nein. sie sind vor herausforderungen gestellt worden, denen 

sie nicht gewachsen waren. denken sie an eine welt, in der es kein 

europa gibt. denken sie an eine welt, in der eine große ökonomische 

krise vorherrscht, an eine welt, in der jeder staat versucht, die wohlfahrt 

der eigenen leute, der eigenen bevölkerung abzusichern, indem er sich 

gegen die anderen abschottet, indem er die rohmaterialien in ländern 

sucht, die er militärisch kontrolliert, und auch die absatzmärkte für die 

eigene industrie. in einer solchen welt ist krieg fast unvermeidlich. 

Jetzt in dieser krise sind wir vor eine große herausforderung gestellt. 

sind wir fähig, wieder die idee der globalisierung aufzunehmen? die idee 

einer globalisierung, wo die menschen auf dem freien markt für das eige-

ne wohl, für die eigene wohlfahrt arbeiten können? wo der wettbewerb 

der nationen auf dem markt stattfindet und nicht mit militärischen mitteln 

und mit dem staat? können wir wieder die wto-doha-runde in bewe-

gung setzen? es ist nicht nur eine sache, die eine kaufmännische rele-

vanz hat. es ist eine sache des krieges und des friedens. wollen wir 

wieder dem protektionismus zum opfer fallen? tun wir das? in zwanzig 

oder dreißig Jahren könnten wir uns gerade in derselben situation wie-

derfinden wie die frühere generation. 

europa heißt frieden. und frieden heißt, dass wir mutig für eine welt 

kämpfen sollen, in der mehr wohlfahrt für alle länder möglich ist, in der 

andere völker wachsen können, ohne für dieses wachstum gegen uns 

kämpfen zu müssen. das ist eine andere stimme. deshalb brauchen wir 

europa. 

dazu kommt das thema einwanderung. wir haben eine identität. dieses 

land europa hat eine humanistische und christliche kultur. es gibt ein 

verhältnis, einen bezug zwischen diesem land und dieser kultur. Jene, 

die zu uns kommen, müssen das wissen. Jene, die zu uns kommen, 

müssen bereit sein, unsere kultur zu respektieren, sogar zu lieben. kann 

ein mensch eine kultur lieben, die nicht die eigene ist? Ja, warum nicht. 

ich war einmal bei meinem freund in washington zu Chanukka, einem 

fest der Juden. ich habe versucht, daran teilzunehmen, aber mein  

hebräisch ist nicht sehr gut, deshalb habe ich das gemacht, was ich 

konnte, um teilzunehmen, und ich habe sehr die kulturelle bedeutung 

dieses ereignisses geschätzt, auch teilweise die religiöse bedeutung, weil 

Judentum und Christentum sich religiös auch teilweise decken. 

warum können andere nicht dieselbe haltung unserer kultur gegenüber 

haben? wenn einige das kreuz als eine schande betrachten, dann ist  

es vielleicht besser, dass sie nicht kommen. die werden glücklicher sein 

und wir auch. die größte gefahr für unsere identität sind aber nicht die 

mohammedaner. die größte gefahr, das sind wir. wir haben uns daran 

gewöhnt zu denken, dass die empfindlichkeit ein leerer raum sein soll, 

aber es gibt keinen leeren raum. raum hat immer eine bedeutung. er  

ist immer durch werte besetzt. der eben verstorbene professor richard 

neuhaus, ein großer freund von mir, hat ein sehr bedeutendes buch 
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gerade über dieses thema geschrieben, The Naked Public Square. es ist 

unmöglich, dass eine gesellschaft überleben kann, wenn der öffentliche 

raum bedeutungslos wird. dann wird eine gesellschaft von sich selbst 

entfremdet, enttäuscht und andere werden kommen und diesen raum 

besetzen, und wir werden nicht mehr den mut haben, unseren raum 

selbst zu besetzen.

es gibt eine art selbsthass der europäer gegen sich selbst. das hat Josef 

ratzinger gesagt. Ja, es ist wahr und wir müssen jetzt den mut aufbrin-

gen, um uns die frage zu stellen: warum sind wir europäer? was sind  

die merkmale unserer europäischen kultur? der kampf für die christlichen 

wurzeln europas war nicht ein konfessionelles thema, es war ein ver-

such, auf die frage zu antworten: was sind die europäer? warum müs-

sen wir zusammenstehen? was verbindet uns? ich sage nicht, dass 

unsere die einzig mögliche antwort war, aber die anderen haben keine 

antwort auf die frage. die anderen haben die idee von europa, in der 

man keinen kulturellen bund mit anderen zu haben braucht, wo isolierte 

menschen zusammenleben, weil sie dadurch einen nutzen haben. aber 

eine solche gesellschaft ist die absolut entfremdete gesellschaft. wir 

brauchen die gemeinschaft, wir müssen gemeinden schaffen. wir müs-

sen uns unserem kulturellen europäischen erbe bewusst werden. 

sehr schön ist, was herr bartoszewski gesagt hat: wir brauchen vorerst, 

dass der lissabon-vertrag angenommen wird. er ist unentbehrlich, sonst 

ist es unmöglich, europa zu regieren. mit den regeln von nizza und 27 

mitgliedsstaaten ist es sehr schwer und wenige wissen es so gut wie 

präsident pöttering. wir brauchen so schnell wie möglich den neuen 

vertrag. aber später, sofort danach müssen wir wieder über rechte, über 

werte sprechen. wir brauchen eine echte verfassung. der vertrag ist 

noch nicht eine echte europäische verfassung. wir brauchen eine euro-

päische verfassung und wir müssen den mut haben, dies klar zu sagen 

und eine diskussion anzuzünden. sonst laufen wir in gefahr, dass die 

leute uns nicht verstehen. die leute verstehen nicht, warum sie europa 

brauchen. wir müssen ihnen das sagen, klar sagen. die jetzige lage ist 

eine gefährliche, aber es ist auch eine gelegenheit. sie gibt uns eine 

große möglichkeit, weil es früher einen großen anti-europäismus gab. 

wie viele polemiken gegen die abgeordneten in brüssel, die zu viel ver-

dienen! in italien war das zumindest ein großes problem. wie viele pole-

miken gegen die bürokratie von brüssel! die waren zum großteil auch 

gerechtfertigt. es ist wahr, es gibt viele gründe, um die bürokratie von 

brüssel zu tadeln, aber der kernpunkt der polemik waren nicht die unzu-

länglichkeiten des europäischen baus. nein, der richtige grund war, dass 

wir davon überzeugt waren, dass wir die union nicht brauchen.

und was den weltmarkt betrifft, inwieweit der weltmarkt reguliert wer-

den muss, das werden doch die amerikaner tun! und was den weltfrie-

den betrifft, so werden die amerikaner sich schon darum kümmern!  

die ereignisse dieser letzten monate haben uns alle verunsichert. wir 

wissen, dass die amerikaner nicht reichen. natürlich, man kann nicht  

auf frieden in der welt hoffen, ohne den beitrag der amerikaner, aber  

die amerikaner allein können nicht mehr unsere werte bewahren. es ist 

ihnen unmöglich. die last ist zu schwer geworden. entweder sind wir 

fähig, auch unseren teil dieser last zu tragen und natürlich mit einem 

erhöhten recht auch unsere meinung auszusprechen, wenn wir behaup-

ten, dass die amerikaner fehler machen, was manchmal vorkommt,  

oder wir gehen alle zugrunde.

dies sind die themen, die wir meines erachtens bei dieser gelegenheit 

vor die wähler stellen sollten. wir brauchen europa. es ist nicht mehr 

wahr, dass jede nation sich ganz allein bewahren kann innerhalb einer 

alles umfassenden amerikanischen hegemonie. wir müssen als europäer 

unsere verantwortung übernehmen.

ich bedanke mich für die aufmerksamkeit. 
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